

# ACCION SOCIAL

Organo de la A. de Trabajadores de U. de Derechas

Año I — Núm. 4

Palma de Mallorca, 31 Agosto 1932

Dirección y Administración | Constitución, 23

## VERANO

Es lamentable el que no podamos librarnos de la influencia del verano, que anula todas las iniciativas y frena todos los entusiasmos. No hay peor enemigo de la actividad que el calor, y, prueba de ello, es que, en estos días de bochorno, todos nuestros propósitos parecen aletargados y cuesta un trabajo impropio hasta el poner en orden nuestros pensamientos.

Sobre la mesa nos esperan las nítidas cuartillas y la pluma: nuestras fidelísimas e inseparables compañeras que tan gratamente compartieron con nosotros horas felices de trabajo y de entusiasmo, y que ahora yacen abandonados sin que la mano se decida a transmitirles las vibraciones del adormecido pensamiento. Sentimos como nos reprochan nuestra indiferencia y nuestra sudorosa postración, y en el fondo de la conciencia nos remuerde ese quietismo adormecedor, doliéndonos de que la mente no acierte a susstraerse de las miserables imposiciones de la materia.

Evocamos los acontecimientos del primer año de nuestra actuación y no comprendemos esa quietud de ahora, sino es razonando que el organismo humano, como la fecunda tierra, necesita también su descanso para no agotarse. ¿Pero es que nosotros tenemos derecho a descansar? ¿Puede el centinela dormirse en la trinchera? ¿Cuál es nuestra situación actual? Nos duele tener que confesarlo; pero las derechas no han hecho hasta ahora sino remover, llamar la atención, señalar el peligro, pero distan todavía mucho de haber creado la organización que responda a las necesidades actuales y que asegure el triunfo de las ideas, *por la vía legal*, en el día de mañana.

Repetidas veces lo dijimos, en público y en privado. Para triunfar hay que contar con el pueblo, hay que atraerle y convencerle, porque sin el pueblo, cualquier triunfo sería efímero y volveríamos a caer más bajo de donde estamos. Observad esa ola de cieno que cubre ciertas despojadas clases sociales, víctimas no sólo de la malévola y calumniosa propaganda del adversario, sino también de sus propias culpas.

El pueblo viene sufriendo desde mucho tiempo atrás los desaciertos de quienes no pudieron comprenderle y le manejaron como cosa vil y despreciable, y son ya varias las generaciones educadas en el odio hacia el clero, la milicia y las clases acomodadas; y ese rencor hacia todo el que no viste la blusa del obrero, es la mayor fuerza con que cuentan las izquierdas, que con todo refinamiento cuidan de enardecerlo halagando las bajas pasiones humanas, y predicando unas doctrinas, cuyas consecuencias empiezan a alarmarles a ellos mismos.

No es por tanto cuestión tan sencilla la de atraer y reducir a la fiera que ya probó el gusto de la sangre. Bien está que se organicen sociedades derechistas, pero cuidando de poner al frente de ellas a quienes puedan dialogar con el pueblo, y con hechos, no con palabras, puedan intentar su reconquista, que aún así, es labor de mucho tiempo y mucha perseverancia. Por eso nos alegramos cuando se fundó en Palma la AGRUPACION DE TRABAJADORES cuya misión principal consiste, según su Reglamento, en atraer las clases obreras hacia las derechas, mediante hechos prácticos y convincentes.

Todo se realizará Dios mediante, con la perseverante y recta intención. Volverán aquellos días de entusiasmo febril en que los aplausos caldeaban el ambiente impregnado de emoción por el triunfo de la causa. Pero detrás de esas ardorosas manifestaciones, es preciso que alguien, ajeno, indiferente, a las humanas vanidades, labore con igual persistencia con que la humilde y cristalina gota de agua va, poco a poco, perforando la roca. Unos aman el lucir y el figurar en el alto puente de esa nave social de las Derechas y otros en sus profundas y tenebrosas calas, atizan y mantienen el fuego que la pone en movimiento.

Decididamente por causa del calor no acertamos a discurrir sino hablando con demasiado calor de ese calor que tanto nos molesta.

## Serenidad

Al fin y a la postre, por sobre todas las turbulencias sociales y políticas, prevalece el criterio sereno y reflexivo, así como, en último término, hasta los más vehementes se convencen de que fuera de la legalidad — fuera del paraguas — todo el mundo se moja.

No cabe confundir los términos ni establecer equívocos. Constituimos una organización política de contenido delimitado en el programa, para cuya consecución nos hemos fijado una vía perfectamente legal que es el cauce de las libertades ciudadanas.

El contenido ideológico de nuestro ideario es tanto un conjunto de normas de gobierno como un catecismo de política tradicional y cristiana para los electores.

Aspiramos a cambiar la faz social y política de nuestra Patria hasta infundirle los rasgos inconfundibles de un pueblo que camina hacia la verdad, de un pueblo que en su organización tiende a cristianizarse, que es tanto como decir civilizarse auténticamente.

Y para eso tenemos el camino marcado que es el de la convicción, jamás el de la coacción.

Ya sabemos que con motivo de insensatos movimientos se ha aprovechado la ocasión para zaherirnos y si posible fuera aniquilarnos.

No nos arredran los inconvenientes. Sin ninguna vacilación, con la máxima serenidad, seguiremos trabajando en la medida que nos permite la vía legal para el triunfo de nuestros ideales que no van contra un régimen, sino a introducir en él el contenido ideológico social y político de nuestra doctrina.

Y eso, ningún espíritu liberal del campo adverso podrá verlo como algo indigno, sino como la afirmación del uso legal de las libertades ciudadanas que constituyen el primer postulado de un régimen democrático.

GABRIEL CORTÉS

## La Sección Femenina en Randa

Las blancas casitas se esparcen entre la verde campiña de la aldea.

Son hogares tranquilos, donde reina la paz, donde se trabaja y se reza, donde en invierno la familia entera pasa lentamente las cuentas del Rosario al calor de la «Llar» y, ahora, en verano, sentados en la puerta gozando del airecillo y descansando del rudo trabajo rezan también con devoción el Santísimo Rosario. Y así son felices en su ignorancia y en su devoción

Y al despuntar el alba, cuando lanzan los gallos al espacio su canto sonoro, cuando los ruseñores sienten la inmensidad de aquel amanecer tan semejante a otros pero siempre nuevo y quieren entonar con su armonioso canto, un himno de gloria al maravilloso artista que formó el mundo y dió vida a la humanidad. Pues entonces ya marcha el campesino hacia el trabajo, hacia lo que representa para ellos la seguridad de vivir. Marchan hacia esa tierra fértil, que quieren de corazón pues fué parte de ellos lo mismo en los días venturosos que en los desgraciados.

Con religiosidad, con adoración, trabajan en las eras, en la recolección del trigo, que supone pan para los hijos, mientras los primeros rayos de sol aparecen sonrientes tras las nubes...

Y así es la vida del trabajador en esta aldea menuda, de casitas limpias y blancas, de verde campo, cuyos árboles frondosos sacuden perezosamente sus ramas, en las cuales brillan aún algunas gotas de rocío...

Es este un lugar de místico reposo, todo en él se presta a la oración. El pueblecito de Randa surge y desaparece como por encanto; es un ensueño suave, limpio y puro como un oleo...

El gran Ramón Llull, lo escogió por retiro, y algunos lugares parecen conservar aun la santidad que dejó tras de sí el santo varón.

Es de los pocos lugares aun que conservan y respetan la tradición. Viven aislados de todo, solamente llega alguna que otra noticia la de ciudad, que interrumpe la monotonía de su vida, y esta noticia siembra el desasosiego por que aquellas sencillas gentes no comprenden, o si comprenden es de forma muy equívoca, la política de hoy.

La Sección Femenina de Unión de Derechas, puede apuntarse otro éxito, el de este menudo lugar. Pues ellas las mujeres randinas, son vivo

reflejo del caracter mallorquín y ponen al servicio de la causa de U. de Derechas todas sus fuerzas.

Son caracteres sencillos, francos y buenos y comprenden que nada hay tan en consonancia con su modo de vivir y de pensar, como el lema de U. de Derechas. Ellos respetan y aman: «La Religión, la Familia, el Trabajo y la Propiedad».

Hasta ellos llegó la palabra sen-

cilla de las oradoras, y rápidamente alistáronse al partido que defendía su ideal.

Y al edificio que ya se levanta, puede juntarse algo más: puede añadirse el sentir de los randinos y su colaboración y así con la ayuda de unos y otros, veremos en nuestro día, sobre este edificio sólido y esbelto, tremolar la bandera de la verdad. PILAR SOLANAS-CAZAÑA

## DEL "PARAISO" SOVIETICO

### Los edificantes procedimientos de la política rusa y otras "nimiedades"

Leemos y recortamos:

«Berlín 26.—El Dr. Hans Gros- ser ha presentado ante el Tribunal de Berlín una denuncia contra la oficina Soviética de Turismo establecida en la capital alemana.

El citado doctor declara que en contrándose en su ciudad natal de Pirmasens, vió pegados en las esquinas unos carteles anunciadores de viajes de turismo a la U. R. S. S., en muy buenas condiciones económicas, y llevado de la curiosidad de conocer Rusia pagó los 4.000 francos, que se pedían para la excursión, a la Agencia oficial de viajes establecida en Berlín por el Gobierno de los Soviets.

Al llegar a Moscou fué detenido en la misma estación y conducido, sin ninguna explicación, a la Lubianka (Dirección General de la Guepeu) Allí fué sometido a un interrogatorio de tres horas durante el cual le fueron enseñadas diferentes fotografías de personas que le eran totalmente desconocidas, y le preguntaron sobre sus ideas políticas y religiosas.

Entre sus interrogadores, que eran diez, figuraba un comunista alemán, natural de Leipzig, quien en lengua alemana, le dijo varias veces que «cantara» de una vez por que de lo contrario harían que «cantara» a la fuerza y su vida peligraba.

Después de fuertes amenazas y malos tratos de palabra y obra, fué encerrado en una celda a pan y agua, y quince días después, sin que mediara ninguna explicación fué abandonado en la frontera alemana, completamente agotado física y moralmente.

Llegado a Berlín el Doctor Gros- ser ha confiado la defensa de sus intereses a dos famosos abogados de la capital, quienes han declarado que el proceso contra la Oficina Turística de los Soviets resultará altamente interesante porque el pú-

blico conocerá datos altamente reveladores del procedimiento de la política rusa.»

\*\*\*

«Londres, 26.—Según el «Times» los decretos oficiales publicados recientemente en Rusia y los comentarios que hace la prensa soviética, demuestran que las esperanzas que hizo nacer el plan quinquenal, no se han realizado y que además se experimenta cierta inquietud.

El informe del Comisario del Pueblo, relativo a la gran industria, hace resaltar que ésta funciona en condiciones muy poco satisfactorias y que desde la Primavera pasada, la producción de hierro y de acero ha disminuído notablemente, con la consiguiente perturbación para las otras industrias.

Añade el citado diario que donde se ha puesto más de manifiesto el fracaso del plan es en los servicios de transportes. Sobre el particular hace resaltar que en las fábricas de automóviles de Nidji Novgorod, cuya producción se evaluaba en 50.000 unidades al año, no se han construído más que algunos centenares de coches.»

\*\*\*

«Moscou, 26.—Han sido dictadas cinco sentencias de muerte por delitos de sustracción u ocultación de bienes socializados. Durante una semana se elevan ya a 14 las penas de muerte dictadas por dicha causa.

Además once campesinos han sido condenados a once años de prisión por haberse quedado cebada para alimentar sus caballos, de propiedad particular.

Se han disminuído las raciones de alimentación para los extranjeros que trabajan a las órdenes del Gobierno soviético. En algunos artículos la reducción alcanza el cincuenta por ciento.»

SELECTA

## La escuela sin Dios

Juzgo deber de conciencia, no sólo religiosa, sino social y científica, el adherirse a esa manifestación católica, que es al mismo tiempo una muestra de cultura y una afirmación del verdadero sentido que la enseñanza popular debe tener, si ha de cumplir su misión educadora formando espíritus rectos y sanos.

La escuela sin Dios, sea cual fuere la aparente neutralidad con que el ateísmo se disimule, es una indigna mutilación del entendimiento humano en lo que tiene de más ideal y excelso. Es una extirpación brutal de los gérmenes de verdad y de vida que laten en el fondo de toda alma para que la educación los fecunde.

No sólo la Iglesia católica, oráculo infalible de la verdad, sino todas las ramas que el cisma y herejía desgajaron de su tronco, y todos los sistemas de filosofía espiritualista, y todo lo que en el mundo lleva algún sello de nobleza intelectual, protestan a una contra esa intención sectaria, y sostienen las respectivas escuelas confesionales o aqueltas, por lo menos, en que los principios cardinales de la Teodicea sirven de base y supuesto a la enseñanza y la penetran suave y calladamente con su influjo.

Así se engendran, a pesar de las disidencias dogmáticas, aquellos nobles tipos de elevación moral y de voluntad entera, que son el nervio de las grandes y prósperas naciones de estirpe germánica, en el Viejo Mundo y en el Nuevo. Dios las reserva quizá, en sus inescrutables designios, para que en ellas vuelva a brillar la lámpara de la fé sin sombra de error ni de herejía.

Ni en Alemania, ni en Inglaterra, ni en los países escandinavos, ni en la poderosa República Norteamericana tiene prosélitos la escuela laica, en el sentido en que la predica el odioso jacobinismo francés, candidamente remendado por una parte de nuestra juventud intelectual y por el frívolo e interesado juego de algunos políticos.

Apagar en la mente del niño aquella participación de la luz increada que ilumina a todo hombre que viene a este mundo; declarar incognoscible para él e inaccesible, por tanto, el inmenso reino de las esperanzas y de las alegrías inmortales, es no sólo

un horrible sacrilegio, sino un bárbaro retroceso en la obra de civilización y cultura que veinte siglos han elaborado dentro de la confederación moral de los pueblos cristianos. El que pretende interrumpir o torcer su rumbo se hace reo de un crimen social. La sangre del Calvario seguirá cayendo gota a gota sobre la Humanidad regenerada, por mucho que vuelvan las espaldas a la Cruz.

Lo que pueden dar de sí generaciones educadas con la hiel de la blasfemia en los labios, sin noción de Dios, ni sentimientos de la Patria, ya lo han demostrado con ejemplar lección sucesos recientes, ante los cuales, el silencio parecería complicidad, o por lo menos cobardía.

Por eso, yo que soy uno de tantos católicos españoles sin autoridad para levantar mi voz ante mis conciudadanos, he escrito estas líneas con el único fin de hacer constar mi adhesión a la protección cristiana y española contra la escuela sin Dios.

MENENDEZ Y PELAYO

**almacenes malheu**

la casa más antigua y moderna  
de palma.

## Igualdad

¡Igualdad! ¡Igualdad! ¡Igualdad!  
¡Qué hermosa frase...! Para mi, tan bella y tan imposible como aquella otra: ¡Felicidad . !

Yo he leído con emoción, la historia del proletariado, y cuando más la leo, más imposible me parece que los de abajo consigan saciar su sed de igualdad, ni con utopías ni con violencias, porque la desigualdad económica es consecuencia de la desigualdad moral e intelectual, y ésta, no depende de nosotros el remediarla. La Naturaleza nos produce desiguales, y así vivimos y así morimos, pese a nuestra rebeldía y a nuestra lucha para llegar a las altas cumbres de la perfección. Yo quisiera ser un Francisco de Asís, en lo moral; un Menéndez y Pelayo en lo intelectual; o un Henry Ford en lo económico, pero no depende de mí el serlo, por más que me esfuerce en conseguirlo, simplemente, porque a la Naturaleza, al engendrarme, no le plugo depositar en mí ser la semilla del Genio.

A millares pueden contarse los filántropos que gastaron su vida entera en hallar solución a la odiosa

desigualdad que pone frente a frente las impotentes mayorías con las poderosas minorías. No importa que su labor humanitaria parezca estéril, porque también lo parecía la de Aquél que hace veinte siglos predicaba a los pueblos, ignorantes, duros, insensibles y crueles, una extraña doctrina, que a pesar de sus muchos detractores, aún perdura sobre el polvo de tantos imperios desaparecidos.

Bien haya él que se sitúa entre el pobre y el rico, no para enardecer al uno contra el otro, sino para convencer a éste y obligarle a que considere el sufrimiento ajeno y contribuya generosamente a remediarlo; para mostrar también al pobre la senda que ha de conducirlo a su perfección y mejoramiento

Creedme. Mientras no consigamos aumentar la inteligencia y la voluntad de los de abajo, elevando el nivel de su cultura hasta que cada hombre comprenda que en sí mismo se hallan los elementos para la solución de su mejoramiento, la humanidad seguirá como hasta hoy, rodando lentamente hacia la meta luminosa y lejana de la paz social. Y si algún avance se consigue, tened por seguro que más se deberá a la propaganda de la cultura que a todas las violentas revoluciones que puedan sucederse. De entre los escombros de lo que destruyamos, surgirá, siempre, por más sangre que se haya derramado, el triunfo del más inteligente sobre el torpe; del más activo sobre el holgazán; del más austero sobre el vicioso.

A B. F.

La Casa mejor surtida en  
**NOVEDADES** para Sra.

Casa de confianza

**Mercería Colón**

Colón, 58

## El Japón

RADIO - GRAMOLAS - DISCOS

**La Voz de su Amo**

Pelaires, 10 - 14 - 16. Teléfono 1311

*Enrique IV encontró en uno de los corredores de palacio, a un hombre, y, tomándolo por un criado, le preguntó: ¿A quien servís?*

*— Me sirvo a mi mismo, contestó orgullosamente el interpelado.*

*— Amiga, replicó el Rey, vaya un amo estúpido el que tenéis.*

## RIQUEZA Y POBREZA

La Iglesia es quien ha instaurado en el mundo el verdadero concepto de la fraternidad humana.

La caridad honra a quien la ejerce, pero humilla despiadadamente a quien es objeto de ella. He aquí otra proposición completamente falsa en su segunda parte y que, sin embargo, pasa por artículo de fe entre socialistas, sindicalistas y congéneres, a los cuales se suman todos los anticristianos y algunos católicos que, de buena fe y sin darse cuenta, se han dejado aturdir por el griterío del campo enemigo e influenciar por sus contagiosas doctrinas. Los anticristianos son arrastrados a ese campo por su odio vesánico a Cristo y a la Iglesia, uno de cuyos más esclarecidos timbres de gloria es haber instaurado en el mundo el verdadero concepto de la fraternidad de todos los hombres, desconocido entre los pueblos paganos, y haber cultivado con tanto esmero y cariño la virtud del amor al prójimo, en especial al desheredado y falto de armas para las luchas de la vida, que desde el principio de la Iglesia dió frutos copiosísimos, y tan sazonados y espléndidos que no pudieron ocultarse a la mirada de sus mismos enemigos. San Clemente de Roma, en su epístola primera, dice: «Conocemos muchos de entre los nuestros, que por librar a otros de las cadenas las han soportado ellos y se han hecho esclavos empleando el precio de su libertad en alimentar a los pobres.» Y el mismo Juliano en su carta 42 a Arsacio reconoce que los cristianos alimentaban sus pobres y los del paganismo. Según San Juan Crisóstomo «la caridad de los cristianos fué una de las cosas que más contribuyeron a convertir a los paganos.» Con ello se cumplían las palabras del Maestro cuando dijo a sus discípulos: «En el amor que os tengáis unos a otros conocerán que sois mis discípulos.» La historia de la Iglesia es la historia de la caridad en todos los tiempos y en todas las formas, contándose por millares las instituciones católicas que han tomado como enseña y mote de su escudo la caridad.

Es triste decirlo, pero los hechos son así; esta exaltación de la caridad, realizada con palabras y obras por el catolicismo, ha hecho que los enemigos de Cristo la combatan tomando por pretexto, a falta de razo-

## HISTORIA BIBLICA

La **religión** no es sólo una **doctrina** que hay que creer, una **Ley** que hay que observar y un **culto** que hay que practicar; es además un **hecho histórico**.

En el centro de este **hecho histórico** está JESUCRISTO.

Ya en el principio del mundo, cuando los primeros hombres prevaricaron, prometió Dios que enviaria a la tierra un REDENTOR.

Siguieron largos siglos de expectación. (ANTIGUO TESTAMENTO).

En la plenitud de los tiempos vino el REDENTOR, quien reconcilió a la humanidad con Dios, e inauguró la nueva LEY de gracia. (NUEVO TESTAMENTO).

Su obra redentora se continúa en la Iglesia, y se irá continuando hasta el fin del mundo. (HISTORIA DE LA IGLESIA).

En sucesivos artículos, nos proponemos narrar sumariamente la historia del antiguo Testamento, la historia del nuevo Testamento y la historia de la Iglesia. Daremos antes algunas nociones sobre la Biblia, el libro admirable que contiene la historia de la Redención.

### = NOCIONES PRELIMINARES =

Existe un libro que es, entre todos los libros, el más antiguo, el más leído, el más comentado, el más discutido, el más combatido y también el más amado y venerado. Este libro es la Biblia.

Lacordaire habla de ella así: «Junto a un pueblo mezquino, obscuro y despreciado por las otras naciones, se ha encontrado un libro que sería el más grande monumento del genio humano si no fuese obra de DIOS.»

Y después de haber ensalzado los libros del antiguo Testamento, parangoneándolos con las más insignes obras de los antiguos, añade: «Finalmente, el Evangelio, completando el objetivo de dicho libro, os propone un tema de una belleza hasta entonces desconocida, de una belleza inimitable, que, a semejanza de todo el contenido del cristianismo, no admite término alguno de comparación aquí en la tierra.

(se continuará...)

nes, el que la caridad humilla al que la recibe. Y no se dan cuenta de que, clamando contra la caridad los enemigos de Cristo, y defendiéndola sus amigos, ahora como antes en la primitiva Iglesia, resulta cumplida la anteriormente citada máxima de Jesucristo. «En el amor que os tengáis unos a otros conocerán que sois discípulos míos.»

P. T. R.

*El bufón de la corte de Francisco I, se quejaba de que un palaciego amenazó con matarle sino cesaba en sus burlas.*

*—No temas, le dijo el Rey. Si te mata, cinco minutos despues le ahorcaré.*

*—Diga, Majestarl, replicó el bufón, ¿no podría ahorcarte cinco minutos antes?*

## Registro de trabajo

### Ofertas

Contables, 6; Mecnógrafos, 1; Herreros, 2; Camareros, 4; Peones, 11; Marineros, 1; Cocineros, 1; Cajereros, 3; Contra maestros, 1; Escriturales, 10; Dependientes, 4; Choferos, 1; Mecánicos, 2; Cobradores, 3; Conserjes, 1; Porteros, 1; Para todo, 7; Pintores, 2; Albañiles, 4; Carreteros, 3; Horchateros, 1; Mozos almacén, 1; Mozos garaje, 1; Jornaleros, 1; Blanqueadores, 1; Plateros, 1; Hormeros, 1; Ayudantes cocina, 1.

### Demandas

Medio oficial carpintero, 1; Ebanistas, 1; Aprendices, 1; Lava-coches, 1; Meritorios, 1.

## FLOR DE MON

*Florires a la vorera  
de l'ample cami polsós,  
quí passava era febrós  
de la gala riolera:*

*La mel dei calze et xuclava  
i et deixava novament  
al insòlit patiment  
del sol que t'esbadallava.*

*Mai una flor perfumada  
ta vida breu va florir,  
sempre al pler vares junyir  
ta besada enverinada.*

*I encara la testa empines,  
o vas ardent de pecat,  
que el sant rou has malgastat  
solsament florint espines?*

*Flor de baixa passió  
brosta lluny del meu camí:  
no enteli mon alt destí  
ta grossera eclosió!*

M. A. Fontirroig

## Ecos de nuestra Ilar

El día 9 del pasado julio celebró, nuestra entidad junta general ordinaria, acto que se celebró en el local del Cine Rialto.

No dimos cuenta de ello en día oportuno por haberse traspapelado las cuartillas.

El local se vió completamente lleno.

Durante la reunión se dió cuenta de la labor efectuada durante el finido curso, y de los proyectos a desarrollar.

Por la tarde, en el local social, se celebró la votación para la elección

reglamentaria de la mitad de la Junta Directiva.

La Mesa se constituyó a las cuatro de la tarde levantándose a las ocho. El escrutinio terminó cerca de las diez de la noche, levantándose la correspondiente acta.

Resultaron reelegidos, para Vice Presidente 1.º don Antonio Moncada Cánaves de Mossa, Abogado, por 560 votos y para Secretario General don Antonio Planas Garau, Abogado, por 696 votos, y elegido para el cargo de Vice-Secretario-Contador don Pedro Capellá Cantallops, Ebanista, por 550 votos.

<b>Neveras</b>	DE TODAS CLASES Y PRECIOS	<b>Neveras</b>
Armarios frigoríficos		Armarios frigoríficos
Establecimiento Andrés Buades - Pl. Cort, 23 y 24		

## III

## Otros beneficios de estas Cajas

*"Si acaeciera, alguna vez, que el obrero obligado por la necesidad o movido del miedo de un mal mayor aceptase una condición más dura... sería eso hacerle violencia y contra esa violencia reclamo la justicia". (Regim. Nov.).*

Hemos visto en el artículo anterior algo de la magnitud de la obra desarrollada en Francia por las Cajas de Compensación a favor de las familias obreras.

Pero no lo hemos aún dicho todo.

La acción de estas beneméritas Cajas se extiende a otras obras dirigidas también a subvenir las necesidades de los hogares de los hijos del trabajo.

He aquí algunas:

Primes de naissance. Independientemente de los sobresueldos explicados en el artículo anterior, la «Caisse de Compensación de la Región Parisienne» concede primas de nacimiento (*primes de naissance*) conforme a la escala siguiente: 250 francos con ocasión de la natividad del primer hijo y 150 por cada uno de los que sigan. La mitad de la prima se entrega un mes antes del alumbramiento y la otra mitad un mes después.

La Caja de Le Havre da una subvención de 500 francos al nacimiento de cada hijo; la de Marseille 200, la de Beauvais 300 por el primero y 250 para cada uno de los siguientes; y así otras muchas Cajas.

«Primes d'allaitement». Organ también muchas Cajas lo que laman *primas de lactancia* o sean subsidios extraordinarios los primeros meses de vida de la criatura. La Caja de Annecy da 15 francos mensuales durante 10 meses; la de Chalons-sur-Merne, 20 francos durante 10 meses; la de París (región) 50 francos durante seis meses y la de Lyon, 120 francos los tres primeros meses y 45 los tres siguientes.

Otros servicios: la Caja de París tiene además un servicio de enfermeras visitadoras (*service des infirmières visiteuses*) que tiene por objeto relacionar a las madres con las obras de maternidad, dispensarios, hospitales apropiados y dar las consejos de higiene y puericultura.

La Caja de Aleçon concede subsidios en caso de enfermedad de algún miembro de la familia obrera; la de Charlieu abre una libreta a cada hijo del trabajador en la Caja de Ahorros; la de Nimes, tiene colonias de vacaciones y así otras muchas al servicio de la familia del trabajador.

¿Quién sufraga los gastos de todos estos servicios (sobresueldos, primas y demás)?

## En la Sinagoga

La muchadumbre es voluntariosa y tornadiza; desconfiad de sus aplausos y de sus furias, porque, con igual insconciencia, perseguira mañana al que aduló ayer.

Va Jesús a la Sinagoga y lee palabras de verdad. El auditorio, admirado, pende de su lectura: todos los ojos están fijos en El, y, al acabar, todo son elogios para el Hijo de José, «el carpintero».

No tiene que esperar mucho para contemplar la mudanza de sus adula-dores.

Sigue su discurso, y, pronto, ante sus palabras, igualmente verídicas, todos montan en cólera, y se levantan alborotados, y le arrojan de la ciudad y quieren despeñarle por la cima de un monte.

En esto vino a parar la admiración y recomendación que antes hacían de su sabiduría. Pero Jesús, pasando por

medio de ellos, sigue indiferente su camino, predicando la Verdad.

Mucho más valor se necesita para escuchar serenamente los improperios de la muchadumbre, que para gritar a pretexto de que se oyó lo que no se dijo. Pero la muchadumbre grita con facilidad, y más especialmente al que trata de evangelizarla que al que quiere corromperla.

No temáis, pues, los inconscientes gritos de la plebe, porque no es la inteligencia ni el valor lo que les hace gritar. Esa misma plebe callará, cobarde, ante otro pequeño grupo de fariseos que interrumpa impune, la oración que les sea grata.

Sigamos también nosotros predicando impertérritos la Verdad, indiferentes a los gritos de la tornadiza muchadumbre.

CENTURION

—¿Cuánto vale eso? pregunta en un Bazar, una señora muy sorda.

—Siete pesetas, responde el dependiente.

—¿Diez y siete pesetas? exclama la sorda; es muy caro. Si quiere le doy trece.

—Perdone, señora, replica el mozo, gritando junto al oído del cliente ¡¡¡Siete!!!

—Ah, siete; entonces le doy a usted cuatro.

### Souvenirs de Mallorca

EL AGUILA-S. Nicolás, 7

Lámparas

Cortinas para Verano

Neveras

Objetos para Regalo

#### 12 El Salario familiar y las Cajas de Compensación

—Todos los gastos son sufragados por las empresas o sea por la parte patronal.

Cuando una empresa, explotación, es decir un patrono quiere inscribirse en las Cajas de Compensación para que su personal asalariado pueda disfrutar de sus beneficios, hace una declaración de la contribución industrial que satisface, del número de obreros que trabajan a su cargo, llena las formalidades que señalan los reglamentos y proporcionalmente a la importancia de su industria y de conformidad con el presupuesto del año se le señala la cantidad con que debe concurrir al sostenimiento de la Caja.

A cuánto asciende esta cantidad? ¿Es muy costoso para las empresas el sostenimiento de estas Cajas?

Veamos algunos ejemplos prácticos: la Caja de Chalons-sur Marne estaba constituida en 1930 por 70 empresas que empleaban 925 obreros; entre sobresueldos, primas y demás repartieron durante el expresado año 134.995 francos; luego cada empresa contribuyó con 145 francos por cada asalariado al sostenimiento de la Caja; y así si una empresa tenía 10 obreros, entregó a la Caja 1.450 francos al año; si tenía 100 obreros le costó 14.500 francos.

Ejemplo de una Caja más modesta: la de Limoges (porcelana); en 1930 repartió 326.304 francos entre 5.990 asalariados, lo que representa 52

#### BARTOLOME QUETGLAS Pbro. 9

Hemos dicho que el sobresueldo o asignación es satisfecho por cada hijo menor de 13 años. No obstante si los hijos del obrero prosiguen estudios por escolares, intelectuales o profesionales que absorban su actividad, el padre percibe sobresueldo hasta que el hijo cumpla 21 años de edad. Tal sucede en la Caja de la región parisiense.

Hay reglamentos de Cajas que señalan el máximo del salario ordinario que puede percibir el padre para a su vez poder recibir sobresueldo; por manera que si el sueldo del padre rebasa el máximo pierde el derecho a la asignación familiar.

La Caja de Arles señala como máximo 9.000 francos anuales; la de Amiens 16.000, la de Marseille 20.000, la de Beauvais 24.000; mientras que muchas otras Cajas como la de Agen, Angers, Annecy, Arras, Calais, Carcassonne, Lille, Lyon, Orleans, París, etc. no señalan máximo alguno.

Número de Cajas: En 1.º de Enero de 1931 había en Francia 232 Cajas de Compensación; el personal obrero adherido ascendía a 1.820.000 trabajadores, entre los cuales se han repartido durante el año 1930, en concepto de sobresueldos la respetabilísima suma de 342 millones de francos.

## Lista de donantes a beneficio de la "Agrupación de Trabajadores,,.

Suma anterior, 2 337 ptas.

Por venta de folletos: Cobrado de D. Jorge Fuster, 10 ptas.; Sr. Feliu de la Peña, 25; don Luis Mulet, 25; don Jaime Serra, 15; don José M<sup>a</sup> Bauza, 5; D<sup>a</sup> Maria Mut, 2; don Damian Caubet, 10; don Bernardo Coll, 25; don Bernardo Truyols, 25; Sr. Parera, 25; don M. Desbrul<sup>l</sup>, 5; don F. Gayta, 25; don José Moragues, 5; don Joaquin Puigdorfil, 25; don Juan Comas, 25; don Tomás Feliu, 2; don Bartolomé Planas, 2; Superiora La Pureza, 25; don Miguel Forteza, 2; don Juan Marqués, 25; don Mariano Amigó, 5; don Joaquin Rovira, 25; don Sebastian Font, 25; don Bartolomé Bosch, 25; don Claudio Marcel, 25; Recaudación P. Torres Inca, 560; don Pedro Ferrer, 10; Colegio de la Presentación, 50; don don Luis Rubio, 18; don Francisco Miret, 25; don Luis Muntaner, 5; don Antonio Marqués, 25; don Adolfo Dameto, 25; don Vicente Roselló, 2; Sr. Vicario colonia S. Pedro, 2; Sra. Maura de Domenge, 25; don J. Picornell, 12; don Mateo Alcina, 2; don Guillermo Borrás, 5; don Juan J. Fuster, 5; don Franc<sup>o</sup> de P. Massanet,

25; don Antonio Riera, 1; Sr. Rector de Estallench, 25; don Narciso Bofill, 25; don Juan Aguiló, 25; don José de Olives, 5; Sr. Muntaner, 1; don José Socias, 25; don José Miralles, 25; Sra. Ponsa, 25; don Juan Coll, 5; don Antonio Rosselló, 25; don José Orlandis, 7; don Jaime Rover, 1; don M. Llofriu, 2; don Antonio Far, 25; don Gaspar Moner, 5; Sta. Matheu, 1; don Jaime Guasp, 25;

Suma y sigue, 3.799 ptas.

*Uno de los Reyes de Persia, envió al Califa Mustofá, un médico muy sabio, quien, al llegar a la Corte, quiso enterarse del régimen en las comidas. «Aquí, se le contestó, se come sólo cuando se está hambriento, y nunca se satisface el apetito.» Entonces, puedo marcharse, contestó. Aquí un médico no tiene nada que hacer.*

## Observaciones importantes

De los artículos firmados responden sus autores, y publicados o no, no se sostendrá correspondencia sobre ellos, ni se devolverán los originales.

A quienes nos remitan artículos o informaciones para su publicación, rogamos sean lo más concisos posibles. La falta de espacio no permite otra cosa, y la amenidad del periódico lo demanda.

La redacción y administración del periódico estará abierta los martes, jueves y sábados, de ocho a nueve noche.

*Para Joyas, Relojes y toda clase de objetos en Platería y Cristalería fina para regalos*

*Fermin*

JOYERIA FERMIN - SAN NICOLAS, 37

# Andrés Buades Ferrer

Grandes almacenes de batería de cocina, loza, cristal, mobiliario y toda clase de artículos domésticos.

Mayor y menor : Varias exclusivas : Importación directa

TELÉFONO 1432

Edificio Propiedad:

Plaza Cort, 23 - 24  
Calle Cestos, 15 - 17

PALMA DE MALLORCA

(Balears - España)

**POR  
UN DURO MENSUAL**

SUSCRITO AL

**Nuevo Bono-Regalo**

SE OBTIENEN

**100 PESETAS**

Diez duros en dinero efectivo y otros  
diez duros en géneros a su elección

ESTABLECIMIENTOS

**ANDRÉS BUADES**

NUEVO  
EDIFICIO  
PROPIEDAD

Plaza Cort, 23 y 24  
Calle Cestos, 15 y 17 **PALMA**

Reservado para

**La Victoria Balear**

Fábrica de pastas

- para sopa. -

Reservado para

**LA GRUTA**

INFORMA  
GESTIONA  
RESUELVE  
todos los asuntos



TELÉFONO 1919

*José Buades*

**ELECTRICIDAD**

Sindicato, 75  
Teléfono 2041

P. Rosario, 1  
Teléfono 2231

Gran surtido en VENTILADORES  
ELÉCTRICOS